



# LA DÉMOCRATIE AU TEMPS DE LA DÉSINFORMATION

**30 novembre 2023 - de 13 h à 16 h 30 • Palais des congrès de Montréal - Salle 518**

**Animation : Jean-Daniel Doucet, vulgarisateur scientifique**

## MISE EN CONTEXTE

Le phénomène de la désinformation ne date pas d'hier, mais l'avènement des réseaux sociaux a assurément contribué à lui donner de l'ampleur. L'information scientifique s'en trouve malmenée, la désinformation étant alimentée par des crises ou préoccupations de société.

Quels risques comporte la désinformation dans notre rapport à la démocratie et dans notre confiance dans les institutions? Qu'en est-il des avancées technologiques par la recherche en IA qui permettent notamment de « truquer » le réel (image et récit) et que penser du rôle des médias sociaux et de leurs algorithmes dans une campagne électorale, dans l'opinion ou le débat public? Faut-il plus de contrôle et d'encadrement, législatif ou autre? Est-ce qu'améliorer l'éducation aux médias et la littératie scientifique constitue une voie à privilégier pour parvenir à mieux séparer le bon grain de l'ivraie? Ces questions seront notamment abordées à l'occasion de ce 9<sup>e</sup> forum d'échange organisé par les Fonds de recherche du Québec et le Palais des congrès de Montréal.

Ce rendez-vous sera aussi l'occasion de dévoiler les lauréats du concours Soutien à l'organisation de congrès internationaux du Club des Ambassadeurs du Palais des congrès de Montréal et des Fonds de recherche du Québec.

**Organisé par :**

**Québec**   
Fonds de recherche – Nature et technologies  
Fonds de recherche – Santé  
Fonds de recherche – Société et culture

  
Palais  
des congrès  
de Montréal

**#ForumFRQ**

# La démocratie au temps de la désinformation

## AU PROGRAMME

### 13 h - Mots d'ouverture

- Mot de bienvenue de l'animateur
- **Rémi Quirion**, scientifique en chef du Québec
- **Emmanuelle Legault**, présidente-directrice générale du Palais des congrès de Montréal

### ENTREVUE : Enjeux démocratiques et confiance dans les institutions

- **Philippe Dubois**, professeur adjoint, communication publique et politique (ENAP, Université du Québec)

### Panel : « De l'importance de la littératie scientifique »

- **Mélissa Guillemette**, rédactrice en chef, magazine Québec Science
- **Normand Landry**, professeur, département sciences humaines, lettres et communications, TÉLUQ
- **Élise Rodrigue Poulin**, étudiante à la maîtrise en sciences de l'éducation, Université de Sherbrooke

### Panel : « La technologie de l'IA et les médias sociaux »

- **Nicolas Garneau**, chercheur postdoctoral à l'Université de Copenhague
- **Véronique Bolduc**, coordonnatrice aux relations scolaires et communications et **Emmanuelle Parent**, directrice générale et recherche du Centre pour l'intelligence émotionnelle en ligne (Le Ciel)
- **Jean-Hugues Roy**, professeur-chercheur en journalisme à l'École des médias de l'Université du Québec à Montréal (UQAM)

**Présentation des lauréats du concours *Soutien à l'organisation de congrès internationaux* du Club des Ambassadeurs du Palais des congrès de Montréal et des Fonds de recherche du Québec.**

**16 h 30 – Cocktail à la salle 521 du Palais des congrès de Montréal**

# BIOGRAPHIES



## **Rémi Quirion**, scientifique en chef du Québec

Depuis le 1<sup>er</sup> septembre 2011, **Rémi Quirion** occupe le poste de scientifique en chef du Québec. À ce titre, il préside les conseils d'administration des trois Fonds de recherche du Québec et conseille le ministre de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie en matière de développement de la recherche et de la science. Rémi Quirion fut le premier directeur scientifique de l'Institut des neurosciences, de la santé mentale et des toxicomanies, de 2001 à 2009. Jusqu'à sa nomination à titre de scientifique en chef, il était directeur scientifique du Centre de recherche de l'Institut Douglas, de 2001 à 2011. Il était également vice-doyen aux sciences de la vie et aux initiatives stratégiques de la Faculté de médecine de l'Université McGill et directeur exécutif de la Stratégie internationale de recherche concertée sur la maladie d'Alzheimer des IRSC, de 2009 à 2011. En 2020, il a présidé le comité sur l'université du futur du Québec. Il a été élu président de l'International Network for Governmental Science Advice (INGSA) en septembre 2021.



## **Véronique Bolduc**, coordonnatrice aux relations scolaires et communications du Centre pour l'intelligence émotionnelle en ligne (Le Ciel)

**Véronique Bolduc** est titulaire d'une maîtrise en communication politique portant sur l'encadrement du contenu préjudiciable en ligne au Canada. En qualité de chargée du programme de prévention au Centre pour l'intelligence émotionnelle en ligne (Le CIEL), elle se dédie au bien-être numérique des jeunes en valorisant leur voix et en développant des ateliers pour les écoles primaires et secondaires. Passionnée par la politique et l'engagement jeunesse, elle est aussi présidente du conseil d'administration du Parlement jeunesse du Québec.



## **Jean-Daniel Doucet**, animateur et vulgarisateur scientifique

**Jean-Daniel Doucet** a animé et conçu de nombreuses capsules pour Top Science sur UNIS-TV et TFO, ou encore pour Histoires inflammatoires et En Quête de sommeil sur Savoir Média. Il a également été chroniqueur pour la série Manger avec Boucar Diouf sur Explora/Radio-Canada, en plus d'être chercheur et auteur télé (Télé-Québec, Radio-Canada). Il anime régulièrement des événements à savoir scientifique, comme le Sommet jeunesse sur les changements climatiques, en plus de créer des dizaines d'activités éducatives pour des musées et des OBNLs. Bref, l'animation scientifique, ça le connaît.



## **Philippe Dubois**, professeur adjoint à l'École nationale d'administration publique (ENAP, Université du Québec)

**Philippe Dubois** est professeur adjoint à l'École nationale d'administration publique (ENAP, Université du Québec) depuis juillet 2022. Politologue de formation, ses travaux portent principalement sur la communication publique et politique, la communication numérique et les enjeux de gouvernance, que ce soit en contexte municipal, québécois ou canadien. Auteur de plusieurs articles scientifiques, chapitres d'ouvrages et textes de vulgarisation, il est aussi régulièrement invité à titre de consultant et de conférencier, ainsi que comme analyste dans les médias. Le professeur Dubois a notamment été sollicité comme expert dans le cadre de l'*Enquête sur l'impact des médias sociaux sur les élections* et l'administration électorale réalisée par le Parlement de l'État de Victoria (Australie, 2020-2021). Il dispose également d'une expérience pratique de la communication en contexte public, notamment en politique municipale et dans l'appareil gouvernemental québécois.

# BIOGRAPHIES



## **Nicolas Garneau**, chercheur postdoctoral à l'Université de Copenhague

**Nicolas Garneau** est chercheur postdoctoral à l'Université de Copenhague. Il cumule plusieurs années d'expérience en développement logiciel et analyse de données. Il se spécialise en traitement automatique de la langue naturelle dans le domaine juridique. Il contribue à la démocratisation de l'intelligence artificielle en tant que conférencier ainsi qu'en publiant plusieurs ouvrages scientifiques.



## **Mélissa Guillemette**, rédactrice en chef, magazine Québec Science

Titulaire d'un baccalauréat en journalisme de l'Université du Québec à Montréal, avec une spécialisation en science politique, **Mélissa Guillemette** a débuté sa carrière comme journaliste indépendante avant d'être embauchée au journal *Le Devoir*, puis au magazine *Jobboom*. C'est en 2015 qu'elle s'est jointe à l'équipe de Québec Science à titre de journaliste et de réviseuse de contenu, avant de devenir rédactrice en chef en 2022. La qualité de son travail a été reconnu par de nombreux honneurs. Ces dernières années, on a pu entendre Mme Guillemette à la radio et à la télévision, notamment aux émissions *Ça me regarde* (AMI-télé) et *Les années lumière* (ICI Radio-Canada Première).



## **Normand Landry**, professeur, département sciences humaines, lettres et communications, TÉLUQ

**Normand Landry** est professeur au Département sciences humaines, lettres et communication de l'Université TÉLUQ. Il est également titulaire de la Chaire de recherche du Canada en éducation aux médias et droits humains. Les recherches qu'il a menées l'ont enjoint à participer à des sommets internationaux organisés sous l'égide des Nations Unies, à intervenir auprès de groupes parlementaires et à s'investir auprès de groupes de la société civile. Ses travaux se concentrent sur l'éducation aux médias, les droits de la communication, l'intimidation judiciaire, ainsi que sur la communication et les mouvements sociaux. Normand Landry est l'auteur ou le co-auteur de plus d'une quarantaine de publications scientifiques. Il est membre du Centre pour l'étude de la citoyenneté démocratique, le Groupe de recherche en communication politique, et le Centre de recherche interuniversitaire sur la communication, l'information et la société (CRICIS).



## **Emmanuelle Legault**, présidente-directrice générale du Palais des congrès de Montréal

En 2021, **Emmanuelle Legault** est devenue la première femme PDG de l'histoire du Palais des congrès de Montréal. Reconnue pour son expertise internationale de l'industrie touristique et pour sa vision stratégique du rôle économique et culturel de la métropole, Mme Legault cumule plus de vingt ans d'expérience à titre de gestionnaire dans des postes clés en agence et dans le secteur touristique. Elle a notamment dirigé des équipes multidisciplinaires et multilingues réparties dans onze marchés géographiques tels que les États-Unis, la France, le Japon ou encore le Brésil et l'Inde. Mme Legault siège également au conseil d'administration de Montréal en Lumière.



## **Catherine Morency**, présidente du Club des Ambassadeurs du Palais des congrès de Montréal

**Catherine Morency** est ingénieure civile et professeure au département des génies civil, géologique et des mines de Polytechnique Montréal. Elle est titulaire de la Chaire Mobilité sur la mise en œuvre de la durabilité en transport, et de la Chaire de recherche du Canada sur la mobilité des personnes. Elle est membre des conseils d'administration de la Société de transport de Montréal et de l'Agence de mobilité durable de Montréal, et siège au comité consultatif sur les changements climatiques du gouvernement du Québec. Elle est membre de deux regroupements stratégiques des Fonds de recherche du Québec : le CIRRELT (Centre interuniversitaire de recherche sur les réseaux d'entreprise, la logistique et le transport) et le CIRODD (Centre interdisciplinaire de recherche en opérationnalisation du développement durable). Experte en génie du transport, elle est aussi présidente du Club des Ambassadeurs du Palais des congrès de Montréal depuis 2023.



## **Emmanuelle Parent**, directrice générale et recherche du Centre pour l'intelligence émotionnelle en ligne (Le Ciel)

Docteure en communication, **Emmanuelle Parent** est cofondatrice et directrice générale du Centre pour l'intelligence émotionnelle en ligne (Le CIEL) ayant pour mission d'ouvrir une conversation critique sur les enjeux du numérique. Animée par le souhait de partager les connaissances scientifiques, cette chercheuse est à l'écoute de l'expérience des enfants et des ados, notamment grâce à des ateliers de bien-être numérique, en plus d'offrir des conférences dans les écoles, auprès des parents et dans différents milieux confrontés aux défis de l'environnement en ligne. En mars 2024, elle publie un essai destiné aux jeunes chez Écosociété intitulé *Texter, publier, scroller*.



## **Élise Rodrigue Poulin**, étudiante à la maîtrise en sciences de l'éducation à l'Université de Sherbrooke

**Élise Rodrigue Poulin** est étudiante à la maîtrise en sciences de l'éducation à l'Université de Sherbrooke. Pour son projet de mémoire, elle porte un intérêt sur la place de la pensée critique dans l'éducation scientifique, et ce, particulièrement au niveau primaire. Cet intérêt provient du désir d'outiller les élèves à devenir plus critiques devant l'information scientifique. Lors de son parcours elle a réalisé un stage à la Chaire UNESCO en prévention de la radicalisation et de l'extrémisme violents, où elle a pu enrichir ses connaissances concernant la désinformation. Elle est également membre depuis deux ans du conseil d'administration de l'Association pour l'enseignement de la science et de la technologie au Québec (AESTQ).



## **Jean-Hugues Roy**, professeur-chercheur en journalisme à l'École des médias de l'Université du Québec à Montréal

**Jean-Hugues Roy** est professeur-chercheur en journalisme à l'École des médias de l'Université du Québec à Montréal. Il a pratiqué le journalisme pendant plusieurs années. Il s'intéresse à l'application des méthodes informatiques aux sciences humaines et sociales. Il possède une formation en communication publique.